



Institut du Christ Roi Souverain Prêtre
Ile Maurice - Diocèse de Port Louis

4^{ème} *Dimanche après la Pentecôte*

Semaine du
25 juin au 1er juillet

Le mot du Chanoine



Chers fidèles,

ce dimanche nous permet de rentrer dans le temps *per annum*, ce temps d'après la Pentecôte en reprenant le cycle du temporel (cycle des dimanches). Par une sorte de providence, le sanctoral (cycle des fêtes des saints) fait écho au temporel : nous voyons la figure de saint Pierre se présenter à nous dans le récit de l'évangile de ce dimanche, alors que dimanche prochain sera célébré la fête des saints apôtres Pierre et Paul. La méditation de ce passage est une bonne préparation pour cette grande fête des apôtres qui ont versé leur sang pour le Christ. Mais la fête du Précieux Sang nous rappelle que Dieu agit en premier, en donnant l'exemple, et c'est une des marques de sa miséricorde.

Chanoine B. Sigros

**Institut du Christ Roi
Souverain Prêtre**

Résidence les Aubiers

Rue de Courson, 4

Curepipe - Ile Maurice

Site Internet:

www.icrspmaurice.org

Courriel de l'apostolat:

icrsp.mauritius@gmail.org

Facebook: [ICRSP Maurice](https://www.facebook.com/ICRSPMaurice)

Instagram : [icrsp.maurice](https://www.instagram.com/icrsp.maurice)

Chaîne YouTube: ICRSP Maurice

Clergé:

Chanoine Bertrand SIGROS

WhatsApp +230 5254 9119

chn.sigros@icrsp.org

Indulgence plénière

Une indulgence plénière est accordée, *aux conditions habituelles*, aux fidèles qui, en la solennité des Ss. Apôtres Pierre & Paul, utilisent en esprit de dévotion un objet de piété béni par le Souverain Pontife ou par tout autre évêque, en y ajoutant une formule légitime de profession de foi .

Chaque Mercredi à 17h15

Chapelet aux intentions des malades visités dans les Hôpitaux et les Cliniques par le Chanoine durant la semaine, spécialement pour ceux en ICU et pédiatrie.

*Semaine
du 25 juin au 1^{er} juillet*

Horaires

Lundi & Vendredi :

18h à la Maison

Mardi à Jeudi :

8h30

Samedi :

8h30 Marie, Reine de la Paix
à Port-Louis

Dimanche :

10h Chapelle St Joseph

Semaine du 25 juin au 1^{er} juillet 2023

Date	Fête / Messe célébrée	Couleur liturgique
Dimanche 25	4 ^{ème} Dimanche après la Pentecôte	Vert
Lundi 26	Ss. Jean & Paul, martyrs	Rouge
Mardi 27	De la Férie <i>Messe votive des saints anges & oraisons pour les malades</i>	Vert Blanc
Mercredi 28	Vigile des Ss. Pierre & Paul	Violet
Jeudi 29	SS. PIERRE & PAUL	Rouge
Vendredi 30	Commémoration de S. Paul <i>Abstinence de viande</i>	Rouge
Samedi 1^{er}	TRÈS PRÉCIEUX SANG DE NSJC	Rouge
Dimanche 2	SOLENNITÉ DES SS. APÔTRES PIERRE & PAUL	Rouge

Pensée de la Semaine, Père Jean Nicolas Grou, sj (1731-1803)

« Pour être UN avec Jésus Christ dans son état glorieux, il faut avoir été Un avec Lui dans ses opprobres et dans ses souffrances. C'est à cela que sont destinées toutes les épreuves par lesquelles Dieu nous fait passer : épreuves nécessaires, épreuves douloureuses, mais où Dieu soutient puissamment, et où l'âme n'a qu'à s'abandonner à Dieu et à Le laisser faire ; épreuves dont un seul moment est plus profitable à l'âme que toutes les bonnes œuvres et les saintes actions de la plus longue vie. »

Pascal & le Jansénisme (Partie 1^{ère})



Il y a 400 ans, **Blaise Pascal**, philosophe et scientifique français du XVII^e siècle, naissait à Clermont-Ferrand un 19 juin 1623. De nombreux articles et ouvrages sont parus saluant les idées de l'auteur des *Pensées* sur la raison et la foi, notamment. Le pape François a, d'ailleurs, publié une lettre apostolique le 19 juin 2023 intitulée **Grandeur et Misère de l'Homme** où il loue le travail de l'auteur des *Provinciales*, ouvrage qui critique très fortement les Jésuites. En effet, Blaise Pascal est connu pour ses travaux scientifiques – il crée la pascaline, l'ancêtre de la calculatrice – mais aussi pour ses idées philosophiques voire théologiques puisqu'il est janséniste. Il est donc intéressant de revenir historiquement sur cette hérésie condamnée en 1713 par la bulle **Unigenitus** de **Clément XI**, sous pression du roi de France, Louis XIV qui a influencé Blaise Pascal.

Le jansénisme est avant sa condamnation un mouvement religieux catholique qui se développe en Europe de l'Ouest en particulier en Belgique et surtout en France. Ce mouvement se caractérise par une conception pessimiste de la nature humaine et par la croyance en la prédestination, le jansénisme est influencé par des idées protestantes et d'une certaine manière essaye de les adapter au catholicisme. Cependant, l'influence importante des jansénistes vient des textes de Saint Augustin qui réapparaissent dans les milieux théologiques à la fin du XVI^e siècle. De plus, le jansénisme se développe en opposition à la vision optimiste des Jésuites.

Le nom de cette hérésie vient du nom de l'auteur de l'ouvrage fondamentale du jansénisme, **Cornelis Jansen** dit Jansenius en latin. Ce dernier est un religieux qui est professeur à l'université de Louvain puis évêque d'Ypres en 1636, jusqu'à sa mort en 1638. Ses « élèves » et disciples publient en 1640 un de ses traités l'**Augustinus**. Il développe une idée de la prédestination où l'homme étant corrompu par le péché originel, Dieu accorde sa grâce à certains par pure miséricorde tandis que les autres sont abandonnés par pure justice. Si l'ouvrage devient une référence, c'est que ces idées étaient déjà répandues, notamment en France, par les étudiants issus de l'université de Louvain et certains prêtres français comme l'abbé de Saint-Cyran. Cet abbé apporte aux religieuses de l'abbaye de Port-Royal, à Paris les idées de son ami Jansenius. Ces religieuses souhaitaient une vie plus rigoureuse qui correspondaient avec l'aspect pessimiste du jansénisme.



L'abbé de Saint-Cyran, devenu le père spirituel des religieuses de Port-Royal, met l'accent sur le très grand respect que devraient avoir les fidèles pour l'Eucharistie et la confession. Ainsi, il conseille aux religieuses de laisser un temps long entre la réception des sacrements afin d'être pur et parfait. Face à cette fermeté et à la dérive sectaire des tenants de ces idées, le cardinal de Richelieu fait arrêter et emprisonner l'abbé de Saint-Cyran en 1638, il meurt quatre ans plus tard, l'année où Urbain VIII par une bulle condamne l'*Augustinus*.

En 1653, **Innocent X** condamne les cinq thèses principales du jansénisme qu'a résumé un docteur en théologie français. Cependant, les jansénistes confirment l'hérésie de ces thèses mais affirment qu'elles ne se trouvent pas dans les écrits de Jansenius. En 1656, le pape **Alexandre VII**, le roi et l'Assemblée du clergé veulent que les prêtres et religieux français condamnent les thèses de Jansenius et un formulaire, que tous les ecclésiastiques doivent signer, est rédigé reprenant les cinq thèses condamnées par Innocent X : « *je condamne de cœur et de bouche la doctrine des cinq propositions de Cornelius Jansenius, contenues dans son livre intitulé Augustinus, que le Pape et les évêques ont condamnées, laquelle doctrine n'est point celle de S. Augustin, que Jansenius a mal expliquée contre le vrai sens de ce saint docteur* ».

Cependant, malgré les condamnations pontificales et l'activisme de la monarchie pour stopper le développement du jansénisme, ces tenants résistent et contestent la condamnation des idées de Jansenius.

Par Geoffroy Sigros, M.A.

Le Père Delalande a splendidement montré comment le chant grégorien nous enseigne la pauvreté – la chasteté – l'obéissance. **Pauvreté** : « *Le chant grégorien par le sacrifice fait d'authentiques richesses musicales, qui auraient risqué de le matérialiser et de l'ap-pesantir, s'est engagé sur la voie du service plus noble qui est le sien. Ainsi, le pauvre selon Jésus-Christ devient plus libre de se livrer à son Dieu : le renoncement va de pair avec la consécration et ne se conçoit pas sans elle.* » **Chasteté** : « *Le chant grégorien évite toute coquetterie qui le ferait désirer pour lui-même, toute sensualité, si atténuée qu'elle soit et toute sentimentalité dans ses moyens sensibles d'expression. C'est un pas de plus dans le dépouillement et la consécration.* » **Obéissance** : « *Le sacrifice le plus radical que l'Eglise demande à la musique pour être digne de la confiance qu'elle lui accorde, c'est de renoncer à n'être que musique et d'accepter le rôle second de servante du texte liturgique.* »

Graduel de la Messe du 4^{ème} dimanche après la Pentecôte

Propitius esto, Dómine, peccátis nostris : ne quando dicam gentes : Ubi est Deus eórum ? *Ÿ Adjuva nos, Deus salutáris noster : et propter honórem nóminis tui, Dómine, libera nos.*

Pardonnez-nous nos péchés, Seigneur, de peur qu'on ne dise parmi les païens : « Où est leur Dieu ? ». *Ÿ* Aidez-nous, Dieu de notre salut, et pour la gloire de votre nom, délivrez-nous.

Le texte de ce graduel reprend les versets 9 et 10 du psaume 78 dans un ordre légèrement modifié. « Ce psaume, après avoir représenté à Dieu l'état déplorable de la ville sainte et du peuple fidèle, implore sa miséricorde et son secours. De nos jours encore, chaque vendredi, des Juifs pieux de Jérusalem et des environs viennent pleurer sur le mur occidental de la ville sainte, où l'on croit reconnaître des débris de construction du temps de Salomon ; c'est ce cantique qu'ils redisent d'un ton lugubre. Au XVI^e siècle, lorsque les Turcs envahirent les contrées chrétiennes, le pape saint Pie V en ordonna la récitation aux fidèles. » (Psautier latine-français du bréviaire monastique, page 295)

Derrière la ville prise d'assaut, il faut voir l'Eglise et l'âme chrétienne pécheresse. En modifiant l'ordre des hémistiches, le compositeur a fait apparaître un parallèle. Ainsi, *Adjuva nos, Deus salutáris noster* du début du verset du graduel, répond au *Propitius esto, Dómine, peccátis nostris* au début de ce dernier. Le salut *salutáris* répond au péché *peccátis*. (st Augustin)

Ce graduel « est chanté une première fois le samedi des Quatre-Temps du Carême. Il est tout à fait à sa place en cette période de pénitence. Ici de même après la lecture de l'épître. Saint Paul nous dit 'La création a été assujettie à la vanité, mais elle vit dans l'espoir qu'elle sera affranchie de la servitude de la corruption pour avoir part à la liberté de la gloire des enfants de Dieu.' » (Dom Baron, l'expression du chant grégorien, page 183)

Cette pièce est une belle prière, pleine d'humilité et de gravité avec des accents d'intense ferveur.

L'intonation *Propitius esto*, plutôt sombre, est magnifiquement adaptée à la demande de pardon. On entend la supplication de l'âme. Cette demande s'adresse à Dieu *Dómine* avec une mélodie, plutôt discrète, timide, quasiment exclusivement réservée à ce nom divin. Puis vient l'objet de la supplique *peccátis nostris* avec une mélodie aigue. Dans la phrase suivante, l'âme plaide sa cause devant le Seigneur. « Elle fait valoir habillement les railleries des nations idolâtres qui monteront en fait vers le Seigneur s'il ne se décide pas à agir. Il y a quelque chose de plus vif dans la mélodie. » (Dom Baron, l'expression du chant grégorien, page 184)

Au début du verset, l'âme lance un véritable appel *Adjuva nos, Deus salutáris noster* qui devient presque angoissant avec ce récitatif sur do. Sur *noster*, on retrouve le même motif mélodique qui chante l'exaltation du Christ dans le verset du graduel *Christus factus* est du Jeudi Saint. Quelle merveilleuse adaptation à cette ardente supplique de l'âme après celle du Christ ! Puis vient, comme dans le corps du graduel, le plaidoyer de l'âme. *Honórem* est très développé mélodiquement, argument mis en relief par l'âme. Puis, en contraste, l'âme poursuit avec beaucoup de vénération et d'humilité sur *nóminis tui* avec un récitatif au grave. Enfin, « c'est dans une atmosphère de supplication discrète et pénétrée de repentir qu'elle chante le mot qui demande la délivrance : libera nos. » (Dom Baron, l'expression du chant grégorien, page 185)

Par Claude Pateau,
Directeur de l'Académie Internationale de Musique Sacrée
sous le patronage du Conseil Pontifical de la Culture

Introït

Le Seigneur est ma lumière et mon salut : qui craindrai-je ?
Le Seigneur est le défenseur de ma vie : de qui aurai-je peur ?
Mes persécuteurs, mes ennemis ont chancelé et sont tombés. *Ps. 26* Qu'une armée vienne camper contre moi, mon cœur ne craindra pas. *V.* Gloire...

Collecte

Accordez-nous, Seigneur, nous vous en prions : que le cours du monde soit paisiblement dirigé pour nous par votre Providence, et que votre Église ait la joie de vous servir dans la tranquillité. Par...

Oraison Pro Papa.

Épître *Rm VIII, 18-23*

Mes frères, j'estime que les souffrances du temps présent sont sans proportion avec la gloire future qui sera manifestée en nous. Aussi la création attend-elle avec un ardent désir cette manifestation des enfants de Dieu. La créature, en effet, a été soumise à la vanité, non de son plein gré mais à cause de celui qui l'y a soumise, avec l'espérance qu'elle sera affranchie, elle aussi, de la servitude de la corruption, pour passer à la liberté de la gloire des enfants de Dieu. Car nous savons que, jusqu'à cette heure, toutes les créatures gémissent dans les douleurs de l'enfantement. Et non seulement elles, mais nous aussi qui possédons les prémices de l'Esprit, nous gémissons au-dedans de nous dans l'attente de l'adoption des enfants de Dieu, de la rédemption de notre corps, dans le Christ Jésus, notre Seigneur.

Graduel

Pardonnez-nous nos péchés, Seigneur, de peur qu'on ne dise parmi les païens : « Où est leur Dieu ? » *V.* Il Aidez-nous, Dieu de notre salut, et pour l'honneur de votre nom, Seigneur, délivrez-nous.

Alléluia

Alléluia, alléluia. *V.* Ô Dieu, qui êtes assis sur votre trône et qui jugez avec équité : soyez le refuge des pauvres dans la tribulation. Alléluia.

Évangile *Lc V, 1-11*

En ce temps-là, les foules se pressaient auprès de Jésus pour entendre la parole de Dieu ; il se trouvait sur le bord du lac de Génésareth. Il vit deux barques arrêtées au bord du lac ; les pêcheurs en étaient descendus et lavaient leurs filets. Montant dans l'une des barques qui était à Simon, il le pria de s'éloigner un peu de la terre ; puis, s'étant assis, il enseignait la foule depuis la barque. Quand il eut cessé de parler,

il dit à Simon : « Avance en eau profonde et jetez vos filets pour la pêche. » Simon lui répondit : « Maître, nous avons travaillé toute la nuit sans rien prendre ; mais sur ta parole, je jeterai le filet. » Lorsqu'ils l'eurent fait, ils prirent une si grande quantité de poissons que leur filet se rompait. Alors ils firent signe à leurs compagnons qui étaient dans l'autre barque de venir les aider. Ils vinrent et remplirent les deux barques, au point qu'elles étaient près de couler. À cette vue, Simon-Pierre se jeta aux genoux de Jésus et lui dit : « Éloigne-toi de moi, Seigneur, parce que je suis un homme pécheur. » Il était saisi de stupeur, lui et tous ceux qui étaient avec lui, à cause de la capture de poissons qu'ils avaient faite ; il en était de même de Jacques et de Jean, fils de Zébédée, qui étaient compagnons de Simon. Alors Jésus dit à Simon : « Ne crains pas : désormais tu seras pêcheur d'hommes. » Et ayant ramené leurs barques au rivage, ils quittèrent tout et le suivirent. .

Offertoire

Illuminez mes yeux, de peur que je ne m'endorme dans la mort, de peur que mon ennemi ne dise un jour : « J'ai prévalu contre lui. »

Secrète

Après avoir reçu nos offrandes, nous vous en prions, Seigneur, soyez apaisé ; et dans votre bienveillance, ramenez à vous nos volontés, fussent-elles rebelles. Par...

Oraison Pro Papa.

Préface de la S^e Trinité

Il est vraiment juste et nécessaire, c'est notre devoir et notre salut de vous rendre grâces toujours et partout, Seigneur, Père saint, Dieu éternel et tout-puissant. Avec votre Fils unique et le Saint-Esprit, vous êtes un seul Dieu, un seul Seigneur ; non dans l'individualité d'une seule personne, mais dans la Trinité d'une seule substance. Car ce que nous croyons, sur la foi de votre révélation, au sujet de votre gloire, nous le pensons indistinctement et de votre Fils et de l'Esprit Saint, sans aucune différence ; en sorte que, dans la confession de la véritable et éternelle divinité, sont adorées et la propriété dans les Personnes, et l'unité dans l'essence, et l'égalité dans la majesté. C'est elle que louent les Anges et les Archanges, les Chérubins et les Séraphins, qui ne cessent de chanter chaque jour, disant d'une seule voix...

Communion

Le Seigneur est mon appui, mon refuge et mon libérateur : mon Dieu et mon aide.

Postcommunion

Que les mystères reçus, nous vous en prions, Seigneur, nous purifient ; et qu'ils nous protègent par leur vetu. Par...

Oraison Pro Papa.